

Presentación

Aportes, Revista de la Facultad de Economía, BUAP, Año XIII, Número 37, Enero - Abril 2008

En esta entrega del número 37 de la Revista, estamos incluyendo cuatro artículos en la sección *Aportes*, a través de los cuales el lector tendrá un panorama variado de distintas preocupaciones por las que atraviesa la economía y el debate que en la disciplina existe frente las explicaciones de su funcionamiento.

En el primer artículo, Rogelio Huerta se dedica a desmenuzar las inconsistencias que la teoría económica convencional presenta al plantear la visión del equilibrio parcial como alternativa al desgastado enfoque del equilibrio general. En el artículo, Huerta presenta las deficiencias que provienen de los propios supuestos del modelo, para demostrar la mala construcción teórica de la curva de demanda. La revisión crítica de la teoría económica convencional conduce al autor a plantear que, con tales deficiencias, la efectividad de dicha teoría sólo puede sostenerse desde visiones naturalistas del funcionamiento económico, o bien, desde la protección de los beneficios que genera la aplicación de dicha perspectiva en el análisis económico concreto.

En el segundo trabajo, Jorge Vázquez analiza la generación y tratamiento de las

burbujas financieras en los modelos de crecimiento aplicados por, para y desde la economía norteamericana. La burbuja financiera, en opinión del autor, ha sido potenciada por el modelo de crecimiento vigente, en tanto se constituye en un elemento clave de la generación de valor y responde a una lógica de financiamiento del consumo mediante deuda que genera efectos negativos en otras regiones y economías del mundo. Según Vázquez, Estados Unidos desde 1985 ha manejado dos modelos de crecimiento, el primero sustentado en las exportaciones y la competitividad del dólar, y el segundo basado en la dupla endeudamiento-consumo; en este último el reforzamiento del déficit gemelo, la utilización de ahorro externo para financiarlo, la sobreestimulación del mercado de valores, y un tipo de cambio sobrevaluado han dado la pauta para la presión de la burbuja financiera y su crítico momento actual.

En el tercer artículo de esta sección, Manuel Castillo y Alfredo Sánchez Daza introducen las ventajas de la aplicación de modelos de simulación dinámica en los modelos prototipo de análisis económico. Los autores parten de la vieja relación

entre la economía y las disciplinas de la naturaleza o duras para promover la aplicación de la simulación dinámica de sistemas, que sin llegar a extremos simplificados, resultan útiles en la modelación económica. Los autores presentan un planteamiento teórico que pretende motivar la aplicación del instrumento en el análisis económico en todos aquellos fenómenos susceptibles de caracterizarse como stocks y flujos.

En otro orden de ideas, el cuarto artículo está dedicado a la añeja preocupación de los encadenamientos productivos a nivel regional. Delia Inés de la Torre, nos remite al caso de la Provincia de San Juan en Argentina y el tema agroalimentario, motor central de la dinámica económica de la zona. A partir de la perspectiva de complejos agroindustriales y de la escuela de la regulación, la autora analiza el proceso industrial de la región, atendiendo a la evolución histórica que ha mantenido en el proyecto de política pública del país. Desde su perspectiva, la dinámica regional está definida por el sector agroalimentario y ha logrado avanzar en una incipiente sustitución de importaciones, así como en la recuperación de actividades industriales inducidas por más de dos generaciones.

En la sección Foro Económico incluimos el artículo Análisis del nivel de competitividad de los principales estados productores de aguacate en México. Se analiza la relevancia de ese cultivo característi-

co del país y en el que son importantes tanto su consumo interno, como la producción para la exportación, sobre todo en algunos estados del país como Michoacán, Estado de México, Nayarit y Puebla, que producen alrededor del noventa y cinco por ciento del total nacional. En el trabajo se realiza una evaluación de los factores que inciden en la concentración de la producción del aguacate en ciertos estados de la república y el papel que juegan los niveles de producción en la competitividad.

El Consejo de Redacción de Aportes considera un problema central el de la crisis alimentaria mundial y por ello como anexo del presente número se incluye un dossier dedicado al tema. En un contexto en el que el precio de los alimentos y en particular el de los cereales básicos ha aumentado de manera generalizada a nivel mundial, es fundamental observar como en la fase actual del capitalismo el hambre generada por la carestía no es imputable a la escasez, sino a la imposibilidad de amplias capas de población pobre, o recientemente empobrecida, para acceder a los alimentos. Para contribuir al análisis sobre este tema, hemos incluido seis materiales que incorporan la opinión de organismos internacionales, organizaciones no gubernamentales y analistas sociales, que pueden servir como base de reflexiones en torno a las causas del fenómeno y la posible construcción de alternativas.

Liza Aceves
Consejo de Redacción